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“举办奥运会，对于中国来说，我们

已经等了一百年，对于奥运会和奥林匹克

运动来说，同样需要来到中国。因为我们

有 13 亿人口，尤其是有 4 亿年轻人，所以

奥 运 和 中 国 的 结 合 ， 一 定 是 双 赢 的 局

面”，既亲身经历了 1993 年第一次申奥失

败、又亲身经历了 2001 年第二次申办成

功的“申奥陈述运动员”邓亚萍，对“奥

运”的理解极为细腻：“奥运精神看上去

是高高在上的，但却是实实在在贴近我们

生活的，体育产业的发展，和带来的就业

岗位，城市日新月异的变化，新修的路，

新盖的楼，新的运动场地，每个人的健康

意识和锻炼习惯，都因为贴近奥运的关系

得到了很大提升。”

在 “ 奥 运 ” 面 前 迈 出 这 从 “ 无 ” 到

“有”的一步，中国体育恰逢其时，而中

国体育的百年征程，早在 1917 年就燃起

红色的火种、做好了铺垫。

“ 国 力 苶 弱 ， 武 风 不 振 ， 民 族 之 体

质，日趋轻细。此甚可忧之现象也。”毛

泽东发表在 1917 年 《新青年》 上的 《体

育之研究》，百年之后仍然光亮如新：“体

育 一 道 ， 配 德 育 与 智 育 ， 而 德 智 皆 寄 于

体。非第强筋骨也，又足以增知识；非第

增 知 识 也 ， 又 足 以 调 感 情 ； 非 第 调 感 情

也，又足以强意志。”

这样的思辨论述，在百年前“救国救

民 ” 的 探 索 中 梳 理 出 中 国 体 育 的 清 晰 脉

络，最终演化为“发展体育运动，增强人

民体质”这一中国体育永不过时的 12 字

宗旨。

1932 年 洛 杉 矶 奥 运 会 ， 刘 长 春 作 为

中国体育代表团的唯一成员，漂洋过海完

成中国人的奥运最初体验，百年时间不过

历史长河短短一瞬，但奥运会从遥远的大

洋彼岸来到中国，奥运精神在中国人的心

头慢慢扎根，却让这短短一瞬留在历史长

河之中。

说 巧 合 也 好 ， 说 天 意 也 好 ， 1984 年

许海峰清脆的枪声同样是在洛杉矶奥运会

上为新中国捧回第一枚奥运金牌，从这一

刻起，中国人推开奥运大门，不断展现昂

扬的斗志和自信的笑容。

不是没有经历过挫折，挫折就在为奥

运首金和洛杉矶奥运会总共收获 15 枚金

牌 而 欣 喜 若 狂 的 时 候 迅 速 到 来 ——1988
年汉城奥运会，4 年前抵制洛杉矶奥运会

的 体 育 强 国 参 与 竞 争 ， 中 国 体 育 界 “ 冒

进”的心态，让雄心勃勃的中国体育代表

团遭遇当头棒喝，在汉城摔了狠狠一跤。

这是躲不过去的一跤，没有这一败，

就没有中国体育对“竞技体育”和“奥运

精神”的更深理解，就没有随后几届奥运

会 中 国 体 育 健 儿 成 绩 的 稳 步 上 升 ， 直 到

2008 年 奥 运 会 交 出 一 份 “ 无 与 伦 比 ” 的

答卷。

百年前 《体育之研究》 的红色火种，

百年后挥斥方遒的双奥之国，国与民之间

一直借助体育架起坚固桥梁——体育强有

力的脊梁，帮助国民撑起了筋骨。

受益的，是国，更是民。

中青报·中青网记者 郭 剑

江山如此多娇，引无数英雄竞折腰。
过去百年，中国体育英雄辈出，巾

帼不让须眉，一朵朵骄傲浪花汇聚成壮
观的滔天巨浪。1932 年，刘长春花了一
个月时间从中国漂洋过海抵达洛杉矶，
他的孤军奋战，让奥运会历史上第一次
出现中国运动员的身影，中国体育踏上
奥运舞台的序幕就此拉开；1984 年的故
事在中国体育史上被无数次提及——
自 1979 年国际奥委会恢复中国奥委会
合法席位，中国体育健儿积攒的能量开
始爆发，1984 年洛杉矶奥运会超过 200
名运动员的中国代表团规模宏大，许海
峰为中国人实现了奥运会“零的突破”，
在那届奥运会上，还有“体操王子”李宁
打破体操项目欧美垄断，女子花剑栾菊
杰“扬眉剑出鞘”，更不用说用“女排精
神”鼓舞着几代国人的女排姑娘；1988
年汉城奥运会，年仅 18 岁的“跳水皇后”
高敏横空出世；1992年巴塞罗那奥运会，
高敏身旁又多了英姿飒爽的伏明霞，“女
乒巨无霸”邓亚萍也开始了她在球台上
的垄断；1996 年亚特兰大奥运会，刘国
梁/孔令辉“接管”男乒，“东方神鹿”王军
霞则在田径赛场征服了观众；2000 年悉
尼奥运会，田亮、刘璇、王楠延续了中国
体育健儿的奥运荣光⋯⋯

那是一个收获的时代，中国人的勤
奋、无惧、拼搏冲击着每一个观看奥运
比赛的观众，2002 年，杨扬在盐湖城冬
奥会上带来冬奥赛场“零的突破”，突破
之后就有迸发——在夏奥赛场，王义
夫、刘翔、林丹几成传奇，在冬奥赛场，
张虹、王濛、周洋、申雪/赵宏博、武大靖
光芒闪耀⋯⋯

而比一枚枚金牌更有价值的，是一
个个以“超越极限”为目标的血肉之躯。
埋葬了裹脚布和大烟土，曾经的“病夫”
以越发健美的形象登上奥运舞台，他们
积极、昂扬、融入世界，在最平等的竞争
中结识朋友、击败对手，这是中国体育
的新形象，也是中国人的新形象。

中国体育新征程的启航，由承办
的两届奥运会加速推进，经过百年吐
故纳新，已经贯穿于全民族、全社会
体育形态的发展历程——和1922年被国
际奥委会承认的中国体育萌芽相比，如
今的中国体育俨然参天大树，竞技体育
的勇攀高峰，全民体育的蓬勃兴旺，让
文化基因源源不断流淌在中国体育的血
脉当中。

2008 年北京奥运会会徽，简洁却凝
重的小篆“京”字在鲜红的中国印上翩
翩起舞，历史沧桑变幻，墨香延续千年，
一个“京”字映出中国的深邃与现代；
2022 年北京冬奥会会徽，一个层次鲜明
的“冬”字，在明亮纯洁的蓝色背景下，
与“京”字一脉相承，圆冬奥之梦，圆体
育强国之梦的努力呼之欲出。

今年 3 月，国际奥委会主席巴赫在
国际奥委会第 137 次全会致辞中讲到，
北京冬奥会的筹备工作进展让国际奥
委会充满信心，“随着‘三亿人参与冰雪
运动’，世界冰雪运动的历史将以北京
冬奥会为分界线，北京冬奥会将成为世
界冰雪运动发展的里程碑。”

中国以特有的责任、担当，在 2022
年特殊的历史时刻划下世界冰雪运动
的分界线，毫无疑问，这条分界线，是中
国体育运动新征程的起跑线，亦是世界
冰雪运动新征程的起跑线，在这条永无
终点的跑道上，肩负大国形象的中国体
育的脚步，只会越发坚定。

全速奔跑！从夏奥到冬奥
中青报·中青网记者 郭 剑 慈 鑫

4 月清明假期，昂扬的春意铺满神
州大地，家住北京昌平区的老李一家
三口自驾车沿京礼高速 （北京-张家口
崇礼） 在燕山山脉中一路北上，4 个小
时后到崇礼万龙滑雪场停车，他们把
这3天假期彻底交给了雪道。

“这是雪季结束前最后一场了，天
一暖和，雪都化了，据说只有长白山
那边的雪场可以坚持开到‘五一’，到
时候我再看看情况 （要不要去）。”老
李 3 年前在朋友的带动下学了滑雪，一
学 就 放 不 下 来 ， 这 也 跟 他 喜 欢 “ 玩
儿”有很大关系：“我喜欢‘动’，尤
其是和户外相关的运动。我 2008 年年

底在昌平买房，离奥森公园 （奥林匹
克森林公园） 不远，基本上每周都要
带孩子到奥森跑步，孩子和同学约聚
餐 也 去 奥 森 ， 这 种 地 方 ， 运 动 的 人
多，感觉有一种特别积极的气场。”

从 奥 森 到 崇 礼 ， 从 “2008” 到
“2022”，2008年北京奥运会，中国更积
极，更热情，更澎湃，2022年北京冬奥
会，中国更成熟，更冷静，更有担当。

像极了百年奋斗征程当中，中国
体育先是“放眼看世界”，再投身奥运

“人生能有几回搏”，如今正携手奥运
共同推动一个新的时代向前行进，舍
我其谁。

百年火种，星星燎原
北京交通大学教师郭锴称自己是幸运

儿，他将以工作人员的身份参与在中国举

办的两届奥运——2008 年北京奥运会时，

他是北区场馆群（射击、网球、曲棍球）观众

服务志愿者团队的一名主管；如今，他是国

家体育馆志愿者经理，负责国家体育馆的

志愿者管理工作。国家体育馆将承办 2022
年北京冬奥会冰球和 2022 年北京冬残奥

冰橇冰球的比赛。

回想起 13 年前在 2008 北京奥运会上

的工作经历，郭锴印象最深的是当时工作

时的一个细节。郭锴回忆说：“当时我们这

个团队有 50 多名志愿者，其中包括 6 名来

自港澳台地区的志愿者。我记得，那时比赛

场地的广播经常会播放《北京欢迎你》那首

歌，每次播放的时候，我们所有的志愿者都

会情不自禁跟着一起唱，我想，那是因为我

们每一位中国人都会发自内心为中国第一

次举办奥运盛事而自豪、骄傲。同时，我们

作为北京奥运会志愿者，也是发自内心为

自己能够为奥运服务而感到荣耀。”

13 年后，2008 年北京奥运会的激情时

刻对于郭锴来说仍然历历在目，现在，他为

2022 北 京 冬 奥 会 服 务 的 工 作 也 已 经 全 面

展开。4 月 1 日以来，“相约北京”冰球和残

奥冰球测试活动先后在国家体育馆举行，

郭锴带领 232 人的志愿者

团队也对场馆志愿者服务

工作进行检验、测试。两届

奥 运 会 都 是 国 家 大 事 ，但 就 个 人 而

言 ，郭 锴 能 感 觉 到 两 届 奥 运 的 不

同 ，“ 如 果 说 我 对 2008 年 北 京 奥

运会最深的感受是一种强烈的

荣 誉 感 、自 豪 感 ，那 么 对 于

2022 年北京冬奥会，我的最大感受是自己

身上多了一种责任感。我希望通过自己的

努 力 ，把 志 愿 者 团 队 带 好 ，去 实 践 为 北 京

冬奥会添彩的责任。”

的 确 ，2008 北 京 奥 运 会 ，是 中 国 百 年

奥运梦圆时刻，那份扬眉吐气的欣喜属于

全 体 中 国 人 。2001 年 7 月 13 日 ， 当 北 京

赢得 2008 年奥运会举办权的消息传回中

国时，华夏沸腾、举国欢呼，数十万北京

群众相聚在天安门广场尽情高歌、庆祝。

之 后 ，2008 年 北 京 奥 运 会 的 举 办 获 得 巨

大成功，获得国际社会一致认可，一个崛

起、开放的中国随着北京奥运会的举办展

现在全世界面前。

14 年后的 2022 北京冬奥会，国人对

奥运的荣誉感、自豪感犹在，但更增添了

一份自信、多了一种责任。作为两届奥运

会亲历者的郭锴，他将通过带好志愿者团

队，去履行个人对 2022 北京冬奥会的责

任。那么对于北京冬奥会本身来说，这种

责任和使命将如何体现？

奥林匹克研究专家、北京体育大学教

授任海认为，北京冬奥会将是体现“人类命

运共同体”理念的一次盛会，将促进参赛各

国“和而不同”。

2012 年 ，党 的 十 八 大 明 确 提 出“ 要 倡

导人类命运共同体意识，在追求本国利益

时兼顾他国合理关切”。习近平总书记

曾指出，国际社会日益成为一个

你 中 有 我、我 中 有

你 的“ 命 运 共 同

体 ”，面 对 世 界 经

济 的 复 杂 形 势 和

全球性问题，任何国家都

双奥相约，命运共同

百年节点，冬奥会的筹办成为天然注脚。

2001 年 ， 北 京 成 功 申 办 2008 年 奥 运

会时，大众滑雪在中国还是新生事物；20
年后已成为中国第一滑雪胜地的河北省张

家口市崇礼区，当时还只拥有一座规模很

小的滑雪场，绝大多数中国人在当时从未

滑过雪，也根本不知道崇礼。

即 便 是 等 到 2013 年 中 国 奥 委 会 正 式

向国际奥委会提名北京申办 2022 年冬奥

会时，冰雪在中国依然是比较小众的体育

运 动 。 这 也 令 （当 中 国 把 “ 三 亿 人 上 冰

雪 ” 作 为 申 办 2022 冬 奥 会 的 一 个 愿 景

时） 外界传出了一些质疑的声音。

目 前 距 离 2022 北 京 冬 奥 会 的 揭 幕 只

剩不到一年时间，“三亿人参与冰雪”正

在不可阻挡地变为现实。

3 月 20 日 至 21 日 ， 时 值 周 末 ， 崇 礼

迎来今年春节后最大规模的一次客流。据

张家口万龙运动旅游有限公司董事长罗力

向中青报·中青网记者介绍，那个周末，

崇礼万龙滑雪场的客流量已经恢复到历史

最高峰的八成左右。罗力回忆，新冠肺炎

疫情暴发前的 2018 至 2019 雪季，是崇礼

各大滑雪场单季客流量最高的一个雪季，

就万龙滑雪场来说，单日最高接客量可达

1.2 万人左右。但在 20 年前，整个中国一

年的滑雪客流量也不过几万人次。

2020 年 初 ， 新 冠 肺 炎 疫 情 暴 发 ， 包

括冰雪在内的整个体育产业都受到很大冲

击，近几年持续火爆的冰雪运动被按下了

暂停键，但罗力认为，随着疫苗的普及和

整个社会的生产生活恢复到疫情前水平，

中 国 冰 雪 运 动 将 会 延 续 疫 情 前 的 火 热 行

情，再度驶入快车道。从滑雪运动的客流

量来说，预计 2021 年至 2022 年雪季就有

可能达到一个新的高点。

自 2003 年 起 就 在 崇 礼 建 设 、 运 营 滑

雪场的罗力，可以说是崇礼滑雪的奠基人

之一，他深刻体会到随着中国经济社会的

发展，冰雪热是必然现象，而 2022 年北

京冬奥会的申办和筹办，为中国的冰雪热

更是添了一把火。几年前，可能很多人还

觉得“三亿人上冰雪”遥不可及，但在罗

力看来，这个目标肯定能实现。

首先是硬件的改善。以崇礼来说，世

界级的滑雪场群从无到有，并且正从数量

发展向质量发展转变。按照黑龙江省滑雪

协会副主席姜一海的评价，崇礼的各大滑

雪 场 都 已 形 成 了 各 自 较 为 明 显 的 运 营 特

色 ， 而 不 再 是 简 单 的 追 求 滑 雪 场 的 规 模

大、雪道多。京张高铁、京礼高速等建成

通车，也极大地方便了北京这一全国滑雪

人口最多的城市与崇礼之间的联系，也有

利于更多的国人去往崇礼、学习滑雪。

近几年，在南方很多城市，冬奥催生

了室内滑雪场如雨后春笋般涌现。此外，

有助于滑雪初学者掌握滑雪基本技能的滑

雪机也在全国大面积出 现 ， 而 无 论 是 室

内 滑 雪 还 是 在 滑 雪 机 上 学 习 滑 雪 ， 体 验

者 最 终 一 定 有 强 烈 的 愿 望 走 向 真 正 的 户

外 滑 雪 场 ， 罗 力 表 示 ， 室 内 滑 雪 场 和 滑

雪机起到了滑雪扫盲的作用，同时为像崇

礼这样的度假型滑雪胜地提供了源源不断

的新客源。

冰雪运动因为对场地设施、器材装备

的要求较高，曾经与大多数中国人的距离

较远。但在北京冬奥的背景下，中国冰雪

运动的发展条件已经大为改善。依照国家

体育总局在 2016 年发布的 《全国冰雪场

地设施建设规划 (2016-2022 年)》，预计到

2022 年，全国滑冰馆数量不少于 650 座，

滑雪场数量达到 800 座。国内大多数地区

都具备了较为便利的上冰雪的条件。

此外，国内很多地方还出台了支持大

众 特 别 是 青 少 年 参 与 冰 雪 运 动 的 扶 助 政

策 ， 以 北 京 为 例 ， 目 前 已 分 三 批 公 布 了

200 所冰雪特色示范校，截至到 2019 年年

底，已有 84 万学生实现参与冰雪运动。

为世界奉献一届精彩、非凡、卓越的

冬奥会是中国的庄严承诺，“三亿人参与

冰雪”的实现将有力促进体育强国、健康

中国的建设，而体育强国、健康中国是全

面建设社会主义现代化国家的重要目标，

家国相依，命运与共。

2022 年 北 京 冬 奥 会 已 经 临 近 ， 个 人

梦、冬奥梦、体育强国梦正在汇入实现中

国梦的伟大历史进程中，中国体育的百年

征程是更长远背景下体育新时代的开端，

无论一个百年还是几个百年，中国体育奋

斗的步伐不会停歇。

冬奥承诺，奋斗不止

新中国的体育担当

不可能独善其身。

任海表示，2008 年北京奥运会已经展

现了一个崛起的中国，2022 年北京冬奥会

的一个重要意义是利用奥运的平台，让不

同文化、不同体制、不同发展水平的各个国

家和地区走到一起，促进人类的和谐与团

结。尤其是自新冠肺炎疫情在全球暴发的

背景下，面对共同的灾难，人类更能深刻感

受到相互包容、团结一致的重要和珍贵。像

奥运会这样的体育盛会，给了全人类一个

保持不同、放下纷争、为了共同的理想走到

一起的机会，这是办好 2022 北京冬奥会更

重要的一层意义，也是使命。任海认为，北

京冬奥会将成为中国在国际社会得到更多的

理解与支持，诠释中国提出的“人类命运共同

体”理念的一个生动场景。

2008 年 8 月 18 日，中国男乒获北京奥运会团体冠军。 刘占坤/摄

2008 年 8 月 8 日，北京奥运会隆重开幕。 刘占坤/摄


